
电动车“上楼”违法，先给业主的困难“充电”事乱炖

今年5月，成都一小区电梯内电动自行

车起火，造成包括1名5个月大婴儿在内的

5人受伤。如何将悲剧关在楼门之外、怎样

对电动车进行安全有效充电和使用成为各

界讨论的焦点。应急管理部下发的《高层

民用建筑消防安全管理规定》给出了答

案。该规定明确禁止在高层民用建筑公共

门厅、疏散走道、楼梯间、安全出口停放电

动自行车或者为电动自行车充电。该规定

将于 2021 年 8 月 1 日起施行。（7 月 27 日

《新华每日电讯》）

“推电动车上楼”是严重的消防隐患，一

旦发生火灾，高层民用建筑将面临施救困

难。所以，应急管理部出台《高层民用建筑消

防安全管理规定》，禁止业主推电动车上楼，

禁止电动车在公共门厅、疏散通道、楼梯间、

安全出口停放电动车，或者为电动车充电。

该“规定”出台之后，各地雷厉风行地

落实，很多小区的楼门前都张贴了这个“规

定”，警告业主不要擅自将电动车推上楼充

电。然而，据记者调查，很多业主推车上楼

仍是常态。另外，有些业主虽然没有推车

上楼，但他们从自己楼层的家里垂下充电

线，延长至楼下电动车停放处，进行充电，

这依然是火灾隐患。

切实落实“电动车上楼”禁令，消除火

灾安全隐患，不能仅靠一纸规定。业主为

何不听从劝导，费心费力地推车上楼充电

呢？倒不是因为防盗，而是由于以下两点：

其一，他们的小区没有充电桩或充电设备；

其二，进入小区的充电桩企业，电价收费较

高。这两个问题不解决，一味地杜绝、禁止

业主“推车上楼”，当然行不通。

问题就摆在这，解决问题的思路也很清

晰。物业竭尽所能地增设充电设备、充电

桩，或者引进充电桩企业，满足业主的充电

需求。另外，还需要克服电价过高的难题。

解决了这两个问题，业主谁还冒着违法的风

险，费事地把电动车推到楼上充电呢？

出台“电动车上楼”禁令很容易，但真

正落实起来，还需要下真功夫。解决问题

的每一个环节，都离不开政府的介入和支

持，而不能单靠居民的热情。因此，电动

车“上楼”违法，政府应先给业主的困难

“充电”。

■ 黄齐超
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华莱士食品安全风波未平，杨国福麻

辣烫的后厨现场又被网友曝光。据新京报

报道，近日有视频博主暗访杨国福麻辣烫，

发现仓库内食材被老鼠咬后仍继续使用、

厨房抹布既洗菜又洗鞋、猪肺不清洗直接

水煮等食品安全及操作不规范问题。7月

25日，杨国福麻辣烫微博发布致歉声明，称

涉事门店已经停业整顿，公司已派工作人

员前往监督。（7月27日《新京报》）

华莱士北京某门店的后厨刚刚被视频

曝光：工作人员未戴口罩手套，制作炸鸡、

汉堡，鸡块掉在干地面上，捡起放回去，掉

在湿地面上，捡起来重新炸……简直触目

惊心！却不料，杨国福麻辣烫的后厨，如有

网友说，“这不是我与老鼠同吃一锅饭，这

是我吃老鼠吃剩的剩饭……”更让人恶心。

后厨如此“触目惊心”，近年来屡屡见

诸报道。而对于后厨卫生质量普遍不堪，

店家并不讳言，一家赫赫有名的品牌外卖，

其店员就坦言，“如果让别人看到我们怎么

做的，就没人买了。”

餐饮业的食品安全，关键在于厨房的

监管。因此北京、福建、浙江等地鼓励食品

经营者在网上播出加工过程，接受消费者

监督。确实，在诸多的监管规定中，最让食

客看重的，恐怕就是“明厨亮灶”。食客不

仅能看到真材实料，也能看到卫生状况、制

作过程，并因此“吃起来放心”。毋庸置疑，

现在消费者最担心的，是厨房的不透明，虽

然最后端上桌或者送上门来的似乎“色香

味”俱佳，但“暗箱操作”之下，消费者难以

放心。事实上，现在或掺入各种各样的添加

剂，或食材的以次充好，或烹制的不卫生不

科学，已是普遍的现象，也让人防不胜防。

现在餐饮业竞争激烈，市场营销中，不

乏形形色色的促销，但其实，老老实实地亮

出“厨房”，可以说是一招致胜。毕竟，于食

品行业，消费者最关心的，是食品的安全，

也因此，要想赢得消费者，首先要让他们觉

得“吃起来放心”，而“明厨亮灶”无疑是招

徕食客的最好广告。

显然，只有“明厨亮灶”，才能保障消费

者的知情权、监督权，才能堵死令人恶心的

的害人空间。
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成长比成功更重要

总以为付出就一定要得到想要

的成功，才算有价值和意义。有时，

比一两次成功更重要的，是不断地

成长。有时，不是成功了才有意义，

而是努力本身就是最大的意义。有

时，不是失败了就毫无意义，而是并

未竭尽全力，才是最大的遗憾和失

败。其实，努力是一个不断向内变

好的过程。 @新华社
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运动员身上的绷带也是“金牌”
■ 曲征
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7 月 26 日，东京奥运

乒乓球混双决赛在中国

组合刘诗雯/许昕和日本

选手之间展开，头号种子

刘诗雯/许昕以 3 比 4 不

敌对手，从而获得银牌。

这 是 中 国 乒 乓 球 队 自

2004 年雅典奥运会男单后，17 年来首次在

奥运会上丢掉金牌。刘诗雯赛后几度落

泪，哭着说对不起大家。网友纷纷安慰：无

论结果如何，你们都是中国骄傲。（7月27

日《南方都市报》）

运动员代表国家参加奥运会，不管是

从自身荣誉还是国家荣誉出发，都想拿冠

军得金牌，但是，想拿冠军是一回事，能不

能拿到冠军是另一回事。运动员的比赛成

绩与个人实力、平时训练、比赛时的身体状

况以及心理素质等等都有关系，一般而言，

当所有细节都达到理想状态时，才有可能

取得优异成绩，拿到金牌。

“台上一分钟，台下十年功”，不管是否

拿到金牌，每个运动员在平时训练、热身赛

以及各种大大小小的比赛中，都有流汗流

泪甚至流血的经历，尤其是那些杀进奥运

会决赛的运动员，更是付出了常人难以想

象的艰辛，他们比谁都更想获取奥运金

牌。所以一旦错失金牌，他们肯定非常烦

闷、懊悔，这个时候，急需人们予以理解、鼓

励与宽慰，而非抱怨、讥讽甚至侮辱。

俗话说，“胜败乃兵家常事”“没有常胜

将军”，就是说，要怀着一颗平常心来看待

奖牌的归属，只要运动员尽了力，用了心，

流了汗，即便得不到奖牌也不要责备。有

网友说“运动员身上的绷带就是金牌”，这

是对那些付出了汗水、泪水的运动员最直

接的尊重与赞美。

实际上，随着社会的不断发展与进步，

越来越多的人能够正确看待竞技体育的输

赢，“唯金牌论”早已成为落后的观念，对于

逐渐强大自信的我国而言，早已不再依靠

体育金牌来彰显影响力与自信心，而是将

重点放到全民健身上来。不过不可否认的

是，还是有极少数人没有丢掉金牌情结，每

每有运动员失去金牌，他们便用“遗憾”“惜

败”“屈居”等字眼表达心情，有人甚至对于

未获金牌的运动员加以嘲讽与谩骂。

现代奥林匹克精神是体现相互理解、

友谊、团结和公平竞争，而今年国际奥委会

将奥林匹克格言定为“更快、更高、更强

——更团结”，对于未获金牌的运动员予以

理解与宽慰，也正体现了这种理念。

品牌餐饮的后厨何以让人如此恶心
■ 钱夙伟

总有人喜欢你

要始终坚信：无论我们多么平

凡普通，都不要自轻自弃，因为总有

人在默默地喜欢、支持着我们。每

个人都是这世上独一无二的珍品。

正因为我们每个人都很独特，才构

成了生活的绚烂多姿。所以，不必

因为自己的不完美而自卑。请相

信，每一个普通平凡的我们，都值得

被爱。 @人民日报


